

La *Sociedad* trató de disculpar á Vicario, asegurando que las aseveraciones de la *Estafeta* eran meras suposiciones, y que aun suponiendo, sin conceder, que fuera cierto lo de la desaparición en los términos expresados, ello constituiría, cuando más, una falta con arreglo á la disciplina militar, pero carente de importancia y de trascendencias políticas.

Respecto de hechos de armas, referiremos los más notables de los muchos que estaban teniendo verificativo:

El 21 de Junio, la Brigada Tovar levantó una acta de adhesión al Imperio.

El Coronel Clinchard, derrotó el 9 de Agosto al Jefe liberal Neri, en el punto llamado El Chiflón, haciéndole más de cien muertos, 150 prisioneros, y quitándole seis piezas de montaña y otros pertrechos de guerra: cayó prisionero el General Echeverría, Jefe del Estado Mayor. Así lo participó el General Douay al Coronel del 51 de línea, T. Garnier, Comandante Superior de Guanajuato.

Según el dicho de un periódico de Aguascalientes, intitulado "La Equidad," una compañía suelta, á las órdenes del Capitán Pierre, derrotó á la fuerza de Sandoval y García de la Cadepa.

El Estado Mayor francés hizo publicar la noticia de que el 1º de Agosto, la columna mandada por el Coronel Tourre, del 3º de zuavos, forzó el paso de la Candelaria, defendido por 800 hombres á las órdenes del Jefe liberal Ugalde, los cuales fueron arrollados y tomadas sus posiciones después de un combate sangriento. Al día siguiente la fuerza triunfadora entró en Huejutla, sin disparar ni un solo tiro, pues el enemigo, al saber el desenlace de la Candelaria, abandonó las defensas que tenía en la referida población.

La fuerza del guerrillero Francisco Hernández (á) Cantaritos, en número de 200 hombres, fué sorprendida en el rancho del Rodeo, el 17 de Agosto, por otra franco-traidora, quedando muerto en la refriega el dicho Jefe, y más de la mitad de la tropa que lo acompañaba.

Mejía ocupó Ciudad Victoria, Capital del Departamento de Tamaulipas, el 14 de Agosto, retirándose Cortina que mandaba las fuerzas liberales.

Tlapa corrió la misma suerte el 15 de Agosto, entrando en ella tropas imperialistas al mando del Coronel Jesús M. Visoso, abandonándola el Jefe liberal D. Juan Cano, que se retiró á Chilapa; y desde Ce-

rro de León, participó el Teniente Coronel D. Hermenegildo Carrillo, que en igual fecha derrotó en unión de las fuerzas de Gálvez, en el punto llamado las Vigas, á más de 200 hombres, que mandaba Camacho, ocupando como consecuencia de esta derrota, las poblaciones de Jalacingo y Altotonga.

El General Castagny salió del Saltillo el 23 de Agosto, con parte de sus tropas, y ocupó á Monterrey el 26. Juárez que se hallaba en esta ciudad, se dirigió á Chihuahua, siendo perseguido por el general Aymar, con una columna ligera.¹

El 1º de Septiembre la plaza de Zacualtipán fué reocupada por los juaristas, pues el Coronel Larrañaga que ahí estaba, fué batido por tropas de Noriega, Kamphner y Ugalde, teniendo que retirarse á Mex-titlán.

Participó Visoso que una parte de sus fuerzas (200 hombres), derrotaron en el pueblo de Atlixaca (Estado de Guerrero), una fuerza que mandaban los jefes liberales Tapia, Ochoa, Tomás Sánchez y Comandante Juan Cano; y según parte telegráfica recibida en México, la ciudad y Puerto de Matamoros fué ocupada por Mejía el 27 de Septiembre.

El 6 de Noviembre participó Lozada al Prefecto de Tepic, haber ocupado el día anterior la población del Rosario, habiendo tenido antes un encuentro en Escuinapa, con una fuerza liberal, á la que derrotó; y según carta dirigida por el mismo cabecilla, el 17 de Noviembre, á Don Manuel Rivas, ocupó con sus tropas, el 13 del expresado mes, el Puerto de Mazatlán, quedando en su poder la artillería del enemigo, que evacuó la plaza después de un reñido combate que por mar hicieron los buques de la División naval del Pacífico.

Márquez entró en el Puerto de Manzanillo el 18 de Noviembre; y tropas francesas obtuvieron un triunfo sobre fuerzas juaristas al mando de Quesada y Pardo, cerca de Río Florido, en el límite de los Estados de Durango y Chihuahua.

1 A propósito de la ocupación de Monterrey por Castagny, este Jefe nombró autoridades por medio de un decreto despótico, que prueba evidentemente lo mal que había sido recibido allí el Imperio; decreto fechado el 26 de Agosto, y cuyo artículo 2º decía así:

"Artículo 2º Toda persona designada en el artículo anterior, que se negare á desempeñar el empleo que le ha sido confiado, se castigará inmediatamente con 6 meses de prisión, con arreglo á la ley."

Comunicó Cortina haber ocupado el 13 del mismo mes la población de Ciudad Guerrero, donde existía una fuerza juarista, á la que derrotó; y el 12 de Noviembre Vicario sitiaba Chilapa, y sabedor de que fuerzas juaristas venían en auxilio de la Plaza, envió contra ellas una sección á las órdenes del Coronel Carranza, la que fué derrotada; y mientras los triunfadores avanzaban sobre la población citada, los sitiados hicieron una vigorosa salida y derrotaron á los imperialistas, que sufrieron una nueva derrota. Chilapa cayó en poder de los juaristas, al mando del Jefe Jiménez, auxiliado por dos mil quinientos hombres de las tropas del General Don Diego Alvarez.

Al promediar Octubre, fuerzas liberales de Papantla, á las órdenes de Lara, atacaron el Puerto de Tuxpan, y fueron rechazadas.

Colima fué ocupado por Márquez el 2 de Noviembre, y allí se le reunió el 5 del mismo el General Douay; y el Coronel De Potier derrotó á una fuerza liberal en Atenquique.

Rojas, al frente de una fuerza de 800 hombres, atacó la ciudad de Ameca (Jalisco), el 30 de Noviembre y fué rechazado; y Zitácuaro fué ocupado por fuerzas franco-traidoras el 19 del mismo, en número de 2,000 hombres.

El *Cronista* dió la noticia, el 6 de Diciembre, de que los jefes disidentes de la Huasteca, que se habían sometido al Imperio, habían vuelto á tomar las armas, suceso que el diario conservador calificó de muy grave.

La Sociedad, refiriéndose á cartas de Morelia, de fecha 12 de Diciembre, dijo que desde el 8 al 11 de dicho mes estuvo aquella ciudad en estado de sitio, y avocados los cañones en las trincheras, por motivo de la aproximación de considerables fuerzas liberales al mando del General Régules.

En esta parte del territorio nacional la revolución aparecía formidable, pues caudillos como Régules, Riva Palacio, Romero, Pueblita y otros más mantenían muy alto el estandarte de la Independencia.

El 23 de Diciembre fué derrotada en Santa Clara, á cuatro leguas de Pátzcuaro, por el Jefe liberal Eguiluz, una partida de imperialistas compuesta de 250 auxiliares de la fuerza de dicha población; y el mismo día fué atacado Tajimaroa por Régules y Pueblita, y tomado después de un reñido combate.

Acapulco fué evacuado por la fuerza francesa que lo ocupaba des-

de Julio anterior; y el incansable Rojas ocupó Zapotlán, y su compañero Simón Gutiérrez la población importante de Ahualulco.

Castagny participó desde Durango, que el Coronel Dupart derrotó en la Hacienda de Guadalupe el 20 de Noviembre á los jefes liberales Quezada y Pardo; y Gálvez comunicó haber tomado las posiciones que tenían los juaristas en Tlacolúlam, habiéndolos derrotado en todos esos puntos.

